



Hombre en una banca. Fotografía de John Moeses Bauan. Unsplash.

Estudiantes de la Ibero

opinan sobre el incremento de la pobreza urbana

VALENTINA GONZÁLEZ YÁÑEZ. Redactora de IBERO.

A partir de la pregunta “¿cómo crees que se ha agravado la pobreza urbana en México en las últimas décadas?”, un grupo de estudiantes de la Ibero nos brinda sus opiniones en las se refleja el conocimiento de la realidad y la información que posee cada uno de ellos y de ellas acerca de este fenómeno cada vez más grave en nuestro país.



Mayores índices de desigualdad, exclusión, desempleo y pobreza

NATALIA ROCA LOPERENA, Licenciatura en Relaciones Internacionales

La pobreza urbana es aquella que se da debido a la insuficiencia de ingresos necesarios para satisfacer las necesidades básicas en una ciudad. En las últimas décadas, la pobreza urbana se ha agravado significativamente en México debido a que ha habido una escalada en los precios de mercancías, de los productos de la canasta básica, de la electricidad y los productos agropecuarios. Este incremento en la tasa de inflación (una de las causas de la pobreza urbana) ha llegado en noviembre del 2021 a 7.3%, la cifra más alta desde 2001. En México, la pobreza ha tenido históricamente una visión rural, pero en los últimos años la alta concentración demográfica en las ciudades ha traído consigo mayores índices de desigualdad, exclusión, desempleo y pobreza. Para que nuestro país prospere y para que esta problemática social pueda solucionarse, considero que debemos de prestar más atención a la pobreza urbana y no sólo a la rural, para así poder implementar políticas públicas focalizadas que permitan fomentar el desarrollo económico y el cumplimiento de los derechos sociales entre la población mexicana.



La pandemia ha acentuado ciertas desigualdades

ALEJANDRO ISLAS VILLAMAR, Licenciatura en Economía

Recientemente, han salido a la luz los datos de pobreza municipal obtenidos por el INEGI para el año 2020. Tristemente, dicho año se ve marcado por la pandemia, acentuando ciertas desigualdades. Dentro de los datos podemos encontrar que aquellos municipios con mayor población en situación de pobreza se localizan en zonas metropolitanas y con alta densidad poblacional; dicho efecto se ha acentuado: mientras que la mitad de la población en situación de pobreza se concentró en 199 municipios para 2010, se redujo a 185 para 2015 y, todavía más, a 173 municipios para 2020. Aunque municipios como San Pedro Garza García en Nuevo León y la alcaldía Benito Juárez en la Ciudad de México se han mantenido a lo largo de los años como aquellos municipios con menor población en situación de pobreza, queda pensar qué causas o consecuencias tienen dichos hechos. Cuestiones como la gentrificación, concentración de la riqueza y desplazamiento poblacional son tareas que debemos atender como universitarios.

La pobreza urbana del país es un problema complejo

ANA PAOLA LÓPEZ, Licenciatura en Diseño de Indumentaria y Moda



La pobreza en México se presenta de forma diversa, tanto en su manifestación como en los impactos que tiene sobre las personas. Sus características están sujetas al contexto de cada individuo, uno de los cuales es la ubicación geográfica, puesto que no se experimenta de la misma forma en las zonas rurales del país que en las zonas urbanas; éste es un componente importante para entender la estructura, las causas y las tendencias de la pobreza. Sin embargo, no es el único componente por el cual se ha visto influenciado el incremento de pobreza en los últimos años; existen diversos factores, como el incremento poblacional en las zonas urbanas, el mercado laboral, la inflación que ha ocurrido en los últimos años y la relación con el salario mínimo, el aumento de precio en el sector habitacional, entre otros. La pobreza en la zona urbana del país es un problema complejo, a causa de la concentración de población y a la diversidad en las ciudades. Sin embargo, el patrón geográfico de la pobreza en la zona metropolitana es semejante al de la pobreza nacional.



Alarmantes índices de desempleo y desigualdad económica

BERNARDO GIL, Licenciatura en Derecho

El ritmo de urbanización en México ha ido al alza constantemente en las últimas décadas. Sin embargo, con esta tendencia de desarrollo, crecimiento y expansión de las ciudades y áreas urbanas en el país han ido aparejados una gran cantidad de retos que como nación, individuos y colectividad debemos enfrentar. Los altos, e inéditos, niveles de inflación, los alarmantes índices de desempleo, la desigualdad económica y la escasez de certeza jurídica son en gran medida responsables de esta desafortunada situación que enfrentamos como sociedad. Asimismo, la pandemia por COVID-19 ha desatado la peor crisis económica del México contemporáneo y combinada con el constante crecimiento de las ciudades, es inevitable que la pobreza urbana cada año contribuya a generar sociedades con mayor desigualdad, analfabetismo, malnutrición y mayores índices delictivos. No obstante, creo firmemente que esta crisis se solucionará con políticas públicas enfocadas en la unidad entre gobierno, empresariado y sociedad civil, coadyuvando a generar condiciones de desarrollo económico, inclusión social y bienestar colectivo para toda la población.



Un grave problema con el ordenamiento urbano

EDEN KALEB HERNÁNDEZ CARDONA, Licenciatura en Administración de la Hospitalidad

Actualmente en México hay un grave problema con el ordenamiento urbano. Este es un factor primordial que ha ido agravando la pobreza urbana. Hay tres casos que se dan en las principales ciudades del país. Existen regiones en una misma ciudad que parecen estar dentro de una burbuja, cuentan con todos los servicios básicos de vivienda y seguridad garantizada. No obstante, al otro lado se pueden encontrar espacios reducidos para un número desmedido de viviendas, lo que causa que no exista la suficiente infraestructura de servicios para atender a todos, comprometiendo la seguridad de sus habitantes. El tercer caso es que hay muchos inmuebles abandonados, y por falta de legislación se abre paso a la existencia de burbujas inmobiliarias, que le niegan el acceso a vivienda a jóvenes y obstaculizan su desarrollo. Por eso se debe establecer un orden a través de regulaciones al mercado inmobiliario para brindar las herramientas necesarias a las personas y así garantizarles una vivienda digna.

Situación agravada debido a factores sociales y económicos

FÁTIMA NAZARETH MONTES GARCÍA, Licenciatura en Psicología



De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), a partir de las últimas dos décadas, la pobreza urbana en México ha tenido subidas y bajadas; esto se puede notar en sus investigaciones del 2008 al 2018, en donde la pobreza urbana había descendido un 4%, que si bien no es un porcentaje significativo lo que descendió para el 2020 volvió a subir un 3%, quedando casi el mismo porcentaje de personas en pobreza. Esta situación se ha agravado debido a varios factores tanto sociales como económicos que influyen de manera directa e indirecta en el problema. Con los resultados del CONEVAL, vemos que las personas que se encuentran en esta situación de pobreza urbana, en su mayoría, están establecidas en la periferia de las ciudades y zonas metropolitanas, en donde padecen la mayor parte del tiempo diversas manifestaciones de opresión, como la discriminación por su color de piel y por su orientación sexual que les impide obtener mejores trabajos; también, violencia estructural en la que se genera daños a necesidades humanas básicas como la supervivencia, la libertad y el bienestar para personas en categorías de desventaja, desatando la desigualdad social; asimismo, la desigualdad de género ha dado como resultado que las mujeres no puedan obtener mejores oportunidades de trabajo y mayores ingresos, afectando sobre todo a aquellas madres solteras que son el sostén de su hogar.



La pobreza urbana se ha agravado por la recesión económica y la pandemia de COVID-19

NICOLE MECALCO BELLO, Licenciatura en Diseño de Indumentaria y Moda

En las últimas décadas ha sido notable cómo la población urbana se ha incrementado de forma acelerada. La gente ha emigrado a las ciudades en busca de mejores oportunidades; sin embargo, esto ha convertido a las urbes en espacios de diferenciación social, donde hay desempleo, desigualdad, marginación y pobreza. Las desigualdades son latentes en una gran urbe como la Ciudad de México, las cuales son perceptibles, incluso, en la forma en la que nos desplazamos y en el tiempo que tardamos en ello. Actualmente la pobreza urbana se ha agravado por la recesión económica y la pandemia de COVID-19, que ha traído consigo recortes presupuestarios, empresas en quiebra y despidos en grandes cantidades.



Con la pobreza se incrementan las tasas de violencia y marginación

CAMILA MIJARES ESPINOSA, Licenciatura en filosofía

Índices y porcentajes ordenan nuestra condición de desigualdad. Mientras crece la población urbana en situación de pobreza, se incrementan las tasas de violencia y marginación. La búsqueda y análisis de los factores que requieren ser tomados en cuenta al abordar el estudio de la pobreza urbana en México es un trabajo arduo y constante. La lista es larga; los motivos son muchos y de distinta índole. No obstante, es imposible ignorar el hecho de que el trabajo es, para todos, la fuente de acceso a bienes y servicios en el mercado. Y que muchos de los desposeídos dependen del trabajo “informal”, de la economía popular, para tomar aliento y salir adelante día a día. Las condiciones del entorno urbano, la desprotección y la carencia de servicios de vigilancia y seguridad municipal, figuran como algunas de las causas más significativas de la búsqueda de empleo en “actividades informales”. Destaca entre todas las cuestiones que analizar el agravante que supone la pandemia y su estrecho vínculo con el desempleo. ¿Qué ha pasado con el gran número de aquellos que, por años, se han acostumbrado a madrugar a diario para caminar las calles con mercancía en mano? Sólo a partir de múltiples trabajos de investigación que inquieren en todos los ámbitos urbanos, incluyendo el impacto de los recurrentes confinamientos a raíz de la pandemia, podremos apoyar de manera más eficaz el diseño y la evaluación de las políticas públicas orientadas a disminuir la pobreza en México.



Empleos precarios y políticas sociales ineficaces

YOSHUA NOÉ LEYVA BARRAGÁN, Licenciatura en Historia del Arte

Las administraciones anteriores dirigían sus políticas sociales a crear instituciones y programas que beneficiaran a las personas en condiciones desfavorables; lamentablemente el apoyo del Estado era insuficiente, pues éste no proporcionaba una ayuda efectiva que le permitiera a personas en condiciones de pobreza obtener un empleo bien remunerado; es decir, las personas de escasos recursos tienen un empleo en precariedad: el salario mínimo no alcanza para cubrir los gastos necesarios de una familia, aunque la urbanización de México sigue en desarrollo. Los empleos que están disponibles al público general son precarios. Actualmente el gobierno de Andrés Manuel López Obrador tiene una política de austeridad; en efecto, los presupuestos de las dependencias del gobierno son recortados para poder dar pensiones o becas a los estudiantes y adultos mayores.



No se da importancia al enfoque multidimensional

EMILIO CRUZ LÓPEZ, Licenciatura en Relaciones Internacionales

No es algo ajeno escuchar de forma recurrente que el gobierno mexicano está invirtiendo muchos recursos para “el combate a la pobreza”: es un discurso que ha estado presente en la agenda pública de nuestro país desde hace décadas. Después de más de veinte años de inversiones en programas sociales para conseguir este objetivo, los resultados son más que conocidos: la desigualdad y la pobreza urbana y rural subsisten. Si bien la discusión de todos los factores que han contribuido al fracaso de esta estrategia daría espacio para ensayos completos sobre el tema, el punto de partida de estos factores es un elemento muchas veces ignorado, el de que históricamente se ha medido a la pobreza de manera unidimensional. La mayoría de los programas incorpora en su diseño una problemática tanto de la pobreza rural como urbana y no se le da la misma importancia al enfoque multidimensional. Por ejemplo, uno de los programas con mayor duración y alcance en la materia fue Progres- Oportunidades- Prospera (POP), que tenía como población objetivo a todos los hogares con ingresos per cápita menores a la Línea de Bienestar Mínimo definida por el CONEVAL.